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постоянство сергея дасаева

долгожданный  
«печь-ковш»

Новорожденный агрегат оправдывает надежды сталеваров

Две пятерки
Юбилей

Пятьдесят Пять лет назад в цехе биметалла Магни-
тогорского метизно-металлургического завода получен 
первый моток сталемедной проволоки диаметром четы-
ре миллиметра. 

Новое производство должно было обеспечить предприятия 
оборонного комплекса и энергично развивающуюся отрасль связи 
продукцией, которую прежде покупали за рубежом.

С середины лета до конца 1953 года новый цех произвел 
2506 тонн проволоки. В 1966 году достигнуто максимальное 
производство сталемедной проволоки – 15700 тонн. Продукция 
имела большой спрос за рубежом: ее охотно покупали Китай, 
Монголия, Индия, Пакистан, Вьетнам, Румыния. К 1974 году 
биметалл в цехе производили уже тремя способами – металлур-
гическим, путем прессования и гальваническим, помимо того 
выпуская 92000 тонн мелкого сорта и 96000 тонн проволоки 
общего назначения в год.

Более полувека коллектив цеха интенсивно работал, осваивал 
новые технологии и виды продукции. Но оборудование ветшало, 
и в 2006 году руководство завода приняло решение о прекраще-
нии производства биметаллической продукции. Но жизнь в цехе 
не замерла. Идет его переоснащение, скоро здесь начнут выпуск 
востребованной холоднодеформированной арматуры диаметром 
от пяти до двенадцати миллиметров.

Достижения цеха биметалла – это труд людей, вложивших ум 
и душу в развитие производства. Немало хороших починов и 
добрых традиций родилось в его коллективе. Многие работники 
удостоены высоких государственных наград, десяткам присвоены 
звания почетного металлурга, фамилии свыше ста пятидесяти че-
ловек – обладателей звания «Ветеран завода» – вписаны в летопись 
трудовой славы предприятия.

Помощник металлургов 
«дочки» ммк

Вчера автотранспортное управление ОаО «ММК» от-
метило тридцать девять лет.

В начале семидесятых автопарк насчитывал чуть более пяти-
десяти машин, нынче – свыше тысячи транспортных единиц: от 
легковых автомобилей до большегрузных «БелАЗов». В соответ-
ствии с программой технического развития на предприятии еже-
годно обновляют до десяти процентов автопарка. В прошлом году, 
например, получено 180 автомобилей, в нынешнем планируют 
закупить еще 113 машин. Особенно успешно транспортное под-
разделение развивается в последние годы. Шесть лет назад в АТУ 
работали около тысячи человек, а сейчас численность коллектива 
возросла почти вдвое.

Не отставляют автотранспортники без внимания и свою ре-
монтную зону.

Автотранспортное управление, прежде имевшее статус одного 
из цехов комбината, надежный помощник металлургов. Сегодня 
ООО «АТУ» выполняет заказы не только комбината, предприятий 
Группы ММК, но и сторонних организаций.

Астахин-третий
династии

ЭлеКтрОМОнтер по ремонту и обслуживанию элек-
трооборудования кузнечно-прессового цеха ОаО «ММК-
Метиз» сергей астахин относится к тем, у которых в 
трудовых коллективах учатся. 

Это завидная характеристика профессионализма, многолетнего 
опыта. И не случайно Сергей Васильевич – наставник, без таких, 
как он, невозможна преемственность поколений. Знания и опыт, 
накопленные за три десятка трудовых лет, он охотно передает 
молодежи.

Азы профессии Сергей Астахин получал в ГПТУ № 41. Год до 
армии работал в цехе металлоконструкций ММК. После демобили-
зации по совету отца решил устроиться в кузнечно-прессовый цех 
МКЗ. Отцу, слесарю-ремонтнику на гаечно-нарезных автоматах, 
нужен был помощник. Но «пойти по стопам» Сергею не довелось. 
В его решении быть верным выбранной профессии большую роль 
сыграл бывший начальник цеха Сергей Кувшинов. Узнав о наме-
рении Астахина-младшего переобучаться на слесаря-ремонтника, 
заявил, что в цехе не хватает электромонтеров. И добавил: «А отец 
лучше пусть учит тех, кто еще не определился с профессией. У 
него получится!»

Так с благословения начальника цеха и стал Сергей Астахин 
электромонтером. Работа – по душе, и все в его руках спорится: 
сказались привитые в семье трудолюбие и ответственность. 
Прошел путь от ученика до электромонтера шестого разряда. 
Сегодня Сергей Астахин выполняет самые сложные задания, 
обеспечивая работоспособность электрической части обору-
дования.

Сергей Васильевич рад, что не ушел с завода в период спада 
– был уверен, что со временем ситуация изменится к лучшему. 
Сегодня работать в ОАО «ММК-МеТИЗ» престижно: по объемам 
производства и качеству продукции завод является одним из веду-
щих среди российских производителей метизной продукции. На 
такое успешное предприятие и сына можно устроить. Астахин-
третий, кстати, обучается в колледже той же профессии, которую 
в юности выбрал его отец.

выплаты

на КОМбинате поощряют изо-
бретателей и рационализаторов. В 
ОаО «ММК» утвержден порядок, 
в соответствии с которым цехам 

ежемесячно выплачивают возна-
граждение. 

В июле общая сумма вознаграждения 
за содействие изобретательству и рацио-
нализации составила 578 тысяч рублей. 
Премиями отмечены почти тридцать под-

разделений ОАО «ММК». Наибольший 
размер выплат заработали коллективы 
сортового, электросталеплавильного и 
кислородно-конвертерного цехов.

Общий экономический эффект от 
внедрения в производство рациона-
лизаторских предложений в июле на 
ММК превысил сто девять миллионов 
рублей.

мАРГАРиТА ЛеРиНА.

По зимней «железке»
промплощадка

Уже В аВгУсте металлурги приняли меры для устой-
чивой и ритмичной работы железнодорожного транспорта 
будущей зимой. 

По распоряжению исполнительного директора комбината Бориса 
Дубровского до начала октября труженикам стальных магистралей 
предстоит подготовить к зимним условиям локомотивы и вагоны, 
пути и стрелочные переводы, отремонтировать бытовые и произ-
водственные помещения, снегоуборочные машины и устройства 
пневмоочистки, запастись горюче-смазочными материалами и сухим 
песком. Большой фронт подготовки ляжет на горняков и коксохими-
ков, связанных с сырьевыми ресурсами, а также энергетиков, занятых 
обеспечением жизнедеятельности всего предприятия.

Конкретные задачи поставлены перед каждым цехом: очистить 
пути, обеспечить габариты на погрузке-разгрузке и освещение пере-
ездов.

мАРия ТеПЛоВА.

как горячие пирожки
евростандарт

стрОительный бУМ захлестнул наш город. Цемент 
и кирпич становятся чуть ли не самым востребованным 
товаром на рынке строительных материалов. 

Поэтому завод «Керамик» ЗАО «Строительный комплекс» не ис-
пытывает недостатка в заказчиках и потребителях. Среди покупателей 
его продукции многочисленные предприятия и организации из Сверд-
ловской и Оренбургской областей, из Казахстана. Магнитогорские 
кирпичи востребованы и в нашей области, и в самом Магнитогорске. 
По словам старшего мастера Игоря Якуненкова, у предприятия нет 
конкурентов в регионе. Завод завоевал рынок сбыта гарантированным 
качеством. 

О том, что кирпичи раскупают как горячие пирожки, свидетель-
ствует такой факт: ежегодно завод наращивает объемы производства. 
В 2006 году «Керамик» вышел на проектную мощность. Тогда было 
изготовлено 25 миллионов штук условного кирпича. В нынешнем 
году руководство предприятия ставит более высокую планку – 27 
миллионов.

Производство кирпича на «Керамике» – процесс непрерывный, в 
нем задействовано около 180 человек. По сути он очень напоминает 
выпекание пирогов. Правда, труд не ручной, все на электронике. Из 
гранулированного доменного шлака и бускульской глины Берлинского 
месторождения замешивают массу для будущих кирпичей, а специ-
альная техника «отсеивает все лишнее».

Благодаря новому итальянскому оборудованию на «Керамике» произ-
водят кирпич, соответствующий евростандарту. После сушки и обжига 
на складе готовой продукции вырастают ряды поддонов с готовыми 
кирпичами. На каждом ровно 352 штуки. Продукция на складе не за-
леживается: одинаково высок спрос как на желтый, так и на красный 
кирпич, производимый на заводском участке в селе Кундравы.

– Товар прельщает покупателей, в первую очередь, высоким 
качеством, – говорит старший мастер Игорь Якуненков. – У нас 
практически нет некондиции. Наш кирпич прошел сертификацию 
по системе ИСО-9001.

Продукция «Керамика» обладает высокой прочностью и моро-
зостойкостью. Заводчане изготавливают кирпич для строительства 
стана «5000» ММК. А это гарант надежности и долговечности про-
дукции завода.

еЛеНА коФАНоВА.

дОВОдКа стали по 
химическому составу, 
пожалуй, самый ответ-
ственный и в какой-то 
мере творческий этап 
обработки металла. 

Именно здесь сталь при-
обретает свойства, необходи-
мые заказчику. Однако проч-
ность, пластичность и другие 
качества металла зависят не 
только от мастерства ста-
леваров. В производстве не 
обойтись без современного 
оборудования, такого, как пу-
щенный ко Дню металлурга 
в электросталеплавильном 
цехе агрегат «печь-ковш» 
№ 3.

– Официальный пуск со-
стоялся пятнадцатого июля, 
– рассказывает начальник 
ЭСПЦ Сергей Прохоров. 
– Оборудование для ново-
го агрегата, как и для двух 
предыдущих, предостави-
ла австрийская компания 
«Сименс-Вай».

Однако этот «печь-ковш» 
имеет существенные отли-
чия от уже действующих. 
Первое – независимая га-
зоочистка сухого типа:  она 
делает процесс внепечной 
обработки стали более эко-
логичным. Во-вторых, на 
новом агрегате установлена 
уникальная система инжек-
ции извести. Ни в одном 
горячем цехе комбината нет 
подобной установки. При 
вдувании порошковой из-
вести повышаются степень 
и скорость десульфурации, 
что положительно влияет 
на качество стали. Сейчас 
система находится в стадии 
освоения.

– В цехе долго ждали 
появления третьего «печь-
ковша», и агрегат оправды-
вает надежды сталеваров, 
– продолжает Сергей Викто-
рович. – С момента его пуска 
в эксплуатацию перечень 
проблем при разливке сокра-
тился в три раза. Раньше за 
декаду имели до пятнадцати 
потерь, а со Дня металлурга 
пока ни одной.

Строительство уникаль-
ного агрегата началось в 
ноябре прошлого года. В 
качестве генерального под-
рядчика выступил «Мон-

тажник». В конце февраля 
нынешнего года началась 
поставка оборудования. Из 
Австрии привезли насосно-
фильтровальный комплект, 
градирню для охлаждения 
воды, крышку для агрегата, 
установку для инжекции 
извести, печной трансфор-
матор и большой комплекс 
вспомогательного электри-
ческого и механического 
оборудования. А систему 
независимой газоочистки 
сухого типа предоставила 
российская компания «Че-
лябцветмет».

– Производительность 
агрегата два миллиона тонн 
стали в год. Предназначен 
он для сортовых машин не-
прерывного литья заготовок, 
– говорит исполняющий 
обязанности мастера участка 
внепечной обработки стали 
Иван Бочковский. – Агре-
гатом довольны. Техника 
современная и надежная, 
как раз такая и необходима 
участку, ведь внепечная об-
работка стали – процесс, не 
прощающий ошибок. если 
что-то пошло не так, обрат-
ного пути уже не будет.

На ВОСе молодой стале-
вар уже три года. Иван чест-
но признается, что работа 
тяжелая и физически, и эмо-
ционально. Главное, по его 
мнению, ответственность 
перед товарищем, который 
стоит рядом. Это Бочков-
ский понял еще подручным 
у евгения Лидовского.

еще один наставник 
Ивана – исполняющий 
обязанности мастера пя-
той бригады евгений Глад-
ков. В следующем году он 
отметит первый произ-
водственный юбилей. До 
реконструкции мартенов-
ского производства рабо-
тал подручным сталевара 
на тридцать втором и двад-
цать девятом «двухванни-
ках». А когда в Магнитке 
начали осваивать про-
изводство электростали, 
перешел на участок вне-
печной обработки. Обо-
рудование осваивал без 
проблем: за это спасибо 
коллегам из кислородно-
конвертерного цеха, где 
Гладков проходил стажи-

ровку. Поэтому на «печь-
ковши» и агрегаты довод-
ки стали зарождавшегося 
ЭСПЦ он пришел подго-
товленным.

– Стало гораздо легче 
в смысле физических за-
трат. Но пищи для раз-
мышлений здесь намного 
больше, – делится евгений 
Николаевич.

Он учится на заочном 
отделении технического 
университета. Совмещать, 
по признанию Гладкова, не-
просто, однако руководство 
цеха всегда идет навстречу 
рабочим-студентам: специа-
листы с высшим образовани-
ем на любом предприятии в 
цене. Поэтому на очередную 
сессию евгений Николаевич 
идет со спокойной душой и 
солидным багажом практи-
ческих навыков.

– В университете труд-
ностей не возникает. То, 
что видишь и испытыва-
ешь на себе каждую сме-
ну, усваиваешь быстрее и 
надежнее, – рассуждает 
Гладков. Первые знания 
сталеплавильного дела он 
получил в тринадцатом 
профессиональном лицее: 
пошел вместе с другом «за 
компанию». В итоге оба 
в одном цехе, правда, его 
товарищ Андрей Абрамов 
сейчас начальник смены 
в третьей бригаде. После 
реконструкции он так и 
остался на выплавке.

Старший мастер участка 
внепечной обработки стали 
Сергей Пехтерев перевелся 
в электросталеплавиль-
ный цех из кислородно-
конвертерного как раз в 
связи с реконструкцией. 
Он, как и большинство ста-
леваров ЭСПЦ, участвовал 
в запуске всех агрегатов. 
Становление электроста-
леплавильного производ-
ства усложнялось тем, что 
реконструкция проходила 
в условиях действующего 
мартеновского.

На участке ежесменно за-
няты девятнадцать человек. 
Все опытные, сложностей 
с организацией работы у 
Сергея Валерьевича не воз-
никает. Но если нештатная 
ситуация, приходится при-

нимать неординарные ре-
шения. Главное, чтобы в это 
время коллектив работал 
как единый организм. Забот 
у него немало: обеспече-
ние участка материалами, 
контроль за охраной труда 
и соблюдением техники 
безопасности. Отдельное 
внимание – представителям 
молодого поколения магни-
тогорских сталеваров: без 
краткосрочного обучения 
на рабочем месте новобран-
ца и близко к агрегатам не 
подпустят.

Такую «горячую шко-
лу» три года назад про-
шел и сталевар третьего 
«печь-ковша» Ильдар Ниг-
матуллин. естественно, 
выпускник технического 
университета поначалу был 
поражен размахами и тем-
пами производства. Жара, 
огонь и «бас» электропечей 
«смутили» парня. Однако 
адаптировался он за первые 
несколько смен. Как сам 
говорит, привыкать было 
некогда: работа ждать не со-
биралась. Многому Ильдара 
научил опытный сталевар 
Владимир Белянин.

– У него я начинал под-
ручным на агрегате доводки 
стали, – вспоминает Нигма-
туллин. – Очень хороший 
специалист, трудится еще 
со времен мартеновского 
производства, и я горжусь 
тем, что работал с ним в 
одной связке.

От Белянина Ильдар по-
черпнул столько знаний, 
что сейчас затрудняется 
выделить что-то самое глав-
ное. Он дорожит всеми 
премудростями сталепла-
вильного дела, которые ему 
преподал наставник.

Не может не вдохнов-
лять парня и то, что он 
стал свидетелем историче-
ского для цеха и комбината 
события – строительства 
и пуска в эксплуатацию 
третьего «печь-ковша». 
Агрегат уникальный, по-
этому Ильдар, как один 
из «первооткрывателей» 
АПК-3, полон энтузиазма. 
А пока энтузиазм у стале-
варов есть, будет рождать-
ся в печах металл.

киРиЛЛ смоРоДиН.

мастера

ОбыВателю специальность «электро-
лизник» ни о чем не говорит. а вот в тре-
тьем листопрокатном о такой профессии 
чуть ли не каждый знает.

– Сергей Иванович переплавляет отходы ме-
талла и отделяет олово от жести, – вводит в курс 
дела председатель цехового комитета профсоюза 
Петр Трофимов, рассказывая об электролизнике 
Дасаеве. – Выплавленные им оловянные слитки 
стоят десятки тысяч рублей.

Электролизником Сергей Дасаев работает 
двадцать лет, а до этого чуть больше десятка лет 
трудился лудильщиком в этом же цехе. 

– Все было, как у многих, – рассказывает Сер-
гей Иванович. – Окончил среднюю школу, после 
десятого класса в институт не собирался, а пошел 
в тринадцатое училище учиться на лудильщика 
горячего лужения.

Дасаев начал работать в ЛПЦ-3 в 1976 году. 
После полутора лет его призвали в армию. 
Служил Сергей Иванович на Курильских остро-
вах, а именно на острове Итурук, в войсках 
противовоздушной обороны, обеспечивал 
безопасный пролет военных и гражданских 
самолетов. После армии вернулся в цех, от-
куда уходил на срочную службу – в третий 
листопрокатный.

– Снова стал лудильщиком в отделении горя-
чего лужения, – вспоминает Дасаев. – Первым 
моим мастером, под началом которого осваивал 
секреты профессии, был Метасов. Наставником 
– Александр Пермяков, опытнейший специалист 
– он всю жизнь отработал лудильщиком.

если в начале рабочей карьеры Дасаеву расска-
зывали о тонкостях его профессии, то последние 
годы он сам в роли учителя – многих прикрепляли 
к Сергею Ивановичу. Обучал специальности на 

автомате горячего лужения и в отделении рекупе-
рации олова, куда пришел в 1988 году. Но это не 
значит, что приходилось учить лишь неопытную 
молодежь, пришедшую в цех после окончания 
училища. Бывали и ученики солидного возраста – 
кто-то сменил профессию, а кто-то просто недавно 
устроился в третий листопрокатный и особо не 
знаком с характером агрегатов.

– Сейчас молодежь, как модно говорить, 
более продвинутая, – характеризует новое 
поколение Сергей Дасаев. – Она быстрее все 
схватывает, будто на лету. У современных 
ребят больше возможностей, обширнее вы-
бор. Но все-таки многое зависит от желания 
работать и учиться. А людей старой закалки 
легко отличить. Они, если взялись за дело, 
обязательно доведут его до конца. Молодежь 
– менее постоянна.

Уж чего-чего, а постоянства Дасаеву не за-
нимать – более трех десятков лет работает в 
одном и том же третьем «листе». И ему никогда 
не хотелось поменять профессию или перейти в 
другой цех.

 – Ну не привык я бегать по цехам, – добавляет 
Сергей Иванович. – Всю жизнь здесь. А чем наш 
цех хуже других? Хороший. И коллектив у нас 
отличный, дружный. Со всеми заданиями ребята 
успешно справляются. есть с кем и поговорить, и 
на рыбалку съездить.

Их бригада часто выезжает на водные просторы. 
Цеховиков на совместные загородные поездки 
собирает председатель цехового профсоюзного 
комитета Петр Трофимов. Он и профсоюзный, и 
неформальный лидер среди коллег.

А еще Сергей Дасаев в свободное время зани-
мается садоводством. Это и хобби, и отдых.

В рекуперационном отделении Дасаев сначала 
работал плавильщиком, потом перешел в электро-
лизники. Сейчас к нему привозят бракованные 
листы жести, покрытые оловом. Их набивают в 
кассеты, гофрируют для лучшего прохождения 
электролита. Затем кассета с жестью загружается 
в электролитический раствор. В процессе цирку-
ляции олово «высаждается». Из него формируют 
слитки, а отработанная черная жесть пакуется и 
уходит на переплавку. Такую технологическую 
цепочку осуществляет Сергей Иванович со своими 

коллегами. А они о Дасаеве отзываются исключи-
тельно по-доброму.

– Мы много лет знаем Сергея Ивановича, дав-
но уже вместе, – говорит укладчик-упаковщик 
Люция Хасанова. – Ни разу не слышала от него 
грубого слова. Бывает, люди срываются на крик, 
а Сергей Иванович всегда уравновешен и спо-
коен. Он по характеру неконфликтный человек, 
со всеми находит общий язык. К нему можно 
обратиться с любой просьбой, он в помощи ни-
когда не откажет и всегда выполнит обещание. 
А главное, Дасаев – высококвалифицированный 
специалист, профессионал, серьезно и добросо-
вестно относится к работе.

Цеховые товарищи Сергея Ивановича рас-
сказывают, что он – заботливый дедушка, очень 
любящий годовалого внука Артема. Педагоги-
ческого опыта Дасаеву не занимать: с женой 
вырастили и выучили двух дочерей. Старшая 
– екатерина – окончила педагогический инсти-
тут по специальности «математическое моде-
лирование экономики». После вуза поступила 
на работу экономистом в Механоремонтный 
комплекс. Младшая – Ольга – в этом году за-
кончила архитектурно-строительный факультет 
технического университета. ее выбор пал на 
«городское строительство и хозяйство». С местом 
работы недавняя выпускница пока не определи-
лась. А вот супруга Сергея Ивановича – Галина 
Анатольевна – трудится в цехе электросетей и 
подстанций ММК. Получается, семья Дасаевых 
крепко связана с комбинатом. И труд главы 
семейства отмечен по достоинству. Накануне 
Дня металлурга, предприятие наградило Сергея 
Ивановича Почетной грамотой за продолжи-
тельную и безупречную работу. ее вручили на 
торжественном общецеховом сменно-встречном 
собрании.

еЛеНА коФАНоВА.
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Премии за новаторство
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